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宁波网络民生服务平台———
中国宁波网民生 e点通开通三年多
来，已汇集了近 11 万条网友诉求
和几乎是同等数量的部门回复。

这 些 诉 求 也 许 很 “ 鸡 毛 蒜
皮”，这些回复也许很细碎平凡，
但正是这不起眼的一点一滴，体现
着市民朋友对这座城市的牵挂与热
爱，展示着职能部门小事亦民生的
态度与情怀，累积着宁波文明的进
步与美好。

民生无小事。这些“小事”是
构成宁波“大事”的“细胞”。小

“细胞”健康了，相信我们的大
“肌体”一定会充满生机与活力。

美丽宁波，一起建设。您如有
心里话要说，欢迎通过以下方式参
与中国宁波网民生 e点通的“网络

问政”：
1、登录中国宁波网民生 e 点

通问政平台；
2、搜索“nb81850”或直接扫

描下面二维码，关注“宁波 e 点
通”后直接编辑发送；

3、拨打热线电话81850000。

为充分发挥稽查案件的教育和
震慑作用，扩大税收稽查工作的影
响力，市国税第二稽查局紧密结合
税收宣传月活动，通过举办稽查案
例展览、送税法进社区与企业、印
制税收知识、在社区宣传栏与企业
公告栏张贴法律法规条文、制作典
型案件宣传海报、召开税企座谈会
等形式，全方位、多渠道宣传稽查
工作，曝光典型案件，使税收宣传
更贴近企业与群众。

市国税第二稽查局以“查处典

型、教育行业、震慑全面”为宗
旨，紧密结合辖区特点，剖析真实
案情，点评税收政策。同时，还加
强与辖区政府、有关部门的沟通合
作，充分利用其他部门已有的、成
熟的宣传渠道与平台，把案件宣传
与“打骗打虚”工作相结合，开展
以打击偷税、漏税、骗税为重点的
法制宣传，突出税收黑名单制度，
强化税收稽查震慑力，有效打击涉
税违法犯罪。

（赵渟婷）

市国税第二稽查局
多渠道曝光典型稽查案件

打电话、手机拍照、使用微
信、查询公交、语音通话、发红
包……这些手机上的事对于年轻
人来说不算什么，但对于上了岁
数的老人们，要学会可没有那么
容易。

为此，第 10届宁波网络文化
节特地推出了“老年人手机课
堂”。

截至目前，这一活动已走进
江北北岸琴森、广庭、费市、天
合、桃源、文竹等 6 个社区；26
个社区登记报名“求上课”。百余
位老人由此成为新晋网民。

课堂上，面对志愿者图文并
茂的 PPT 授课，老人们时常开怀
大笑，并现学现用，现场使用微
信表情包、语音、朋友圈等，表
达对志愿者的由衷感谢。

文竹社区的唐阿姨，刚学完就

和舟山的老同学用手机视频聊天
了，她还在手机里向老同学“炫耀”
身边坐了一位志愿者老师。

天合社区的老网友“无言”，
今年 70岁了。说起培训，她开心
得不得了。“老师们讲得很耐心，
还告诉我们如何识破各种网上骗
局，真心实用。”

这一活动由市委宣传部 （市
互联网信息办公室） 主办、宁波
市网络文化协会承办，中国宁波
网、太平洋寿险宁波分公司执行
承办。

如果你也希望你所在的小区
老人能上到这堂公益课，可以拨
打热线81850000报名。

接到申请后，我们将与你所
在的社区对接，在场地等客观条
件许可的情况下，排定课时。

（张 璐）

百位老人受益 点单继续进行

老年人手机课堂受追捧

公益活动

老人们认真听课。（张璐 摄）
志愿者正在教老人使用智能手

机。 （张璐 摄）

公车喷涂“公车”字样
我市何时开始执行

网友“ALONSOJAZZ”：新 闻
说浙江省内的公车将在车身上统
一加上“公车”字样。请问：我市的
公务用车将在什么时候开始喷涂

“公车”字样？统一喷涂什么时候开
始执行？

市机关事务局：按 照 工 作
时 限 ， 全 市 党 政 机 关 车 改 留 用
车 辆 已 于 2017 年 6 月 30 日 全 部
完 成 公 务 用 车 标 识 喷 涂 工 作 。
事 业 单 位 和 国 有 企 业 自 本 单 位
在 车 改 方 案 批 复 后 1 个 月 内 完
成 喷 涂 工 作 。“12345” 为 全 省
统 一 的 公 车 使 用 举 报 受 理 平
台。

新杨木碶河
为何突然之间泛黑了

网友“周先生”：暴雨过后,位
于鄞州区东部新城福庆北路的新
杨木碶河突然泛起黑色不明物，不
知是什么情况？

中国宁波网民生e点通：记者
收到投诉后立即来到现场，发现新
杨木碶河上确实漂浮着黑色不明
物，但经了解，这并非是违法排放
的油污，而是新杨木碶河在清淤整
治时从河底带起的淤泥。

新杨木碶河是浙江省政府剿
灭劣Ⅴ类水整治的重点督办河道。
为此，福明街道联合东部新城于 6
月中旬开展了对该河的全方位清
淤疏浚工作。新杨木碶河疏浚工程

（百丈东路-杨木碶河，长 3615m），
主要包括清除河道河底淤泥、垃圾
及河岸松木桩加固，机械清淤工程
量为 79669.88m3，松木桩加固长度
为1340m。

目前，施工人员已经清理了20
天，接下来预计还将持续一个月。
无论是刮风下雨还是烈日悬空，每
日早上六点到下午六点，清淤工作
都会进行。

本次清淤疏浚工程结束后，该
河将消除黑臭现象，河水水质达到
国家《地表水环境质量标准》Ⅴ类
级以上标准。

这是谁家的工地
如此样板房和售楼处合法吗

多位网友：江北区丽江东路延
伸段有一工地夜间施工，噪声巨
大，严重影响附近小区居民休息。
在这个工地入口处，没有看到公告
牌，这一建设项目的责任单位、监
理单位无从知晓。听说工地是雅戈
尔集团旗下房产公司的，是真的
吗？这样在姚江边造样板房和售楼
处，是否合法？

江北区住建局建筑企业管理
处：雅戈尔长岛花园东南方工地
的样板房和售楼处属临时建筑，
不需要向我们申请建筑工程施工
许可证，但须在开工前向规划部
门申请临时建设工程规划许可证。

雅戈尔北城置业有限公司相关
负责人：这一工地的确是我们公司
的。样板房和售楼处原打算建在新
小区所在地块的红线范围内，但因
地块周围道路下半年要施工改造，
所以就和江北区政府、庄桥街道商
量，租借了半岛花园东南方这处空
置地块。租借时，这块地属集体所
有，因为没有土地证，没法办理临时
建筑规划许可证。直到上个月，这块
被国土部门收为储备土地，才开始
办理临时建设工程规划许可证。

在许可证还没办出的情况下
就施工，的确错了。为此，我们已经
停止施工，并已告知施工人员，绝
不在夜间作业，即使工地上有紧急
事情要处理，也会在白天进行，不
影响居民休息。

市规划局：江北区分局工作人
员已前往现场踏勘。未经批准擅自
在姚江边造样板房和售楼处，不管
是哪个开发商，规划部门都将依法
严肃处理。

传闻中华纸业要搬迁了
这是真的吗

手机尾号为“3807”的网友：坊
间传闻中华纸业两年内会搬迁，不
知道目前有没有搬迁计划？

市发改委：中华纸业根据市政
府安排将于2018年底前关闭，具体
征迁工作由海曙区负责实施。

新交付的小区
人防车位如何出租使用

手机尾号为“1245”的网友：请
问新交付小区人防车位的出租、长
租有何规定？

市住建委：我市在2016年1月1
日前执行《关于明确住宅小区机动车
停车收费有关问题的通知》甬价费

〔2008〕157号文件中关于地下人防工
程停车泊位的收费标准，2015年11
月25日市物价局出台了《市物价局关
于进一步明确机动车停放服务收费
等有关事项的通知》甬价费〔2015〕49
号文件，于2016年1月1日执行，同时
取消了《关于明确住宅小区机动车停
车收费有关问题的通知》甬价费

〔2008〕157号文件。该文件规定，住宅
小区停车收费放开后，之前在物业服
务合同（含前期物业服务合同、停车
服务合同，以下简称合同）中有约定
具体收费标准的，可继续按合同约定
的标准执行，合同期满后按新合同约
定的收费标准执行。未选聘物业服务
企业的住宅小区，收取停车费用应征
求业主意见。

机场路高架
桥下路面有多处渗漏

手机尾号为“5583”的网友：工
商职业学院旁，机场路高架的桥下
路面多处渗漏，给过往车辆行人造
成不便，且有安全隐患。

市政管理处：机场路高架是宁
波设计、建造的第一条高架，侧面滴
漏水的问题主要是由于建造时选用
的型钢端部没有翘起，导致橡胶止
水带端部无法阻水。此外，由于高架
桥面横向坡度不均，导致雨后的一
段时间一直有排水现象出现。

这一问题我们一直高度关注，
并积极尝试解决。但是现有的伸缩
缝构造很难进行局部改造，通过止
水带维修难以彻底杜绝渗漏。我们
也考虑过对漏水进行引流，避开通
行区域，但是存在外置导流装置高
空脱落的安全隐患。

因此，最好的办法还是对伸缩
装置进行整体改造，换用结构构造
考虑周到的装置进行彻底解决。目
前，高架养护正在招标当中，待8月
份养护单位确定后，会抓紧时间进
行改造事宜。 （海文 高洁）

多位网友向中国宁波网民生 e
点通问政平台发帖反映，轨道交通
一号线出入口的伞套机里伞套不
足，其中，泽明站出入口的伞套机
近期还不见了，为此，湿答答的雨
水给地铁站的通行埋下了安全隐
患。

为方便乘客雨天出行，宁波轨
道交通工作人员专门为乘客们配备
了伞套。这件曾广受市民点赞的好
事究竟碰上了什么难处？

轨道交通运营公司受理后迅即
作出回复：近期雨水较多，车站伞
套因消耗增大，有点跟不上大家的
需求。为此，他们正在加紧采购伞
套。从采购到下放至站点，大概需
要十个工作日。等物资到达后，伞
套服务将依旧照常进行。而在伞套
数量不足这段时期的站内湿滑问
题，轨道交通工作人员已加强保
洁，确保站内道路的干燥与安全。

上周，记者特地来到现场，发
现全线站点已配备了伞套机，并进
入正常使用状态。有关工作人员
称，他们会经常关注库存伞套的数
量，以免再次出现供不应求的情
况。但伞套机只在雨天放置。只要

一下雨，地铁站工作人员就会在车
站出入口位置摆出伞套机和警示
牌，并在过道中铺设防滑垫，消除
因雨天带来的安全隐患。

记者在此提醒市民朋友，为保
持地铁站地面干爽整洁，也为了避
免湿伞雨水弄湿他人，进入地铁站
后，请大家自觉将湿伞装入伞套或
自带的袋子内。不需要伞套的市
民，也请节约公共资源，不要随意
扯拿伞套。

（邱韵 徐慧琳 周雨迪）

地铁全线站点已配备伞套机

今年 4 月 21 日，网友“胡先
生”通过中国宁波网民生 e点通热
线 81850000 反映，大溪桥河河面
漂浮着大量的馒头、垃圾，河水色
如“酱油”，恳请有关部门尽快治
理。

海曙区受理后进行了预回复：
您反映的问题已收悉，待相关部门
回复后会及时告知。然而，让人遗
憾的是，两个多月过去了，这条预
回复仍然没有更新。

上周，宁波日报报网以《海曙

的这条河水像“酱油汤”污臭难
闻》为题，对此进行了报道。一周
过去了，其脏乱情况是否有改善？
记者再次前往现场，发现河面上的
垃圾以及黑色污泥和油污都已经清
理干净。附近居民告诉记者，这几
天经常见到清洁船在打捞水面上的
黑色漂浮物。

海曙区城管局工作人员表示，
他们会进一步加强这一河道的日常
清洁力度，同时，相关清淤工作不
久后就会开启。 （仇龙杰）

西塘河支流的油污全部清理

通过两图对比可以发现，河面上的黑色污泥和油污已经不见了。
（仇龙杰 摄）

鼓楼 J出口处一侧伞套机内伞
套充裕。 （徐慧琳 摄）

记者帮您跑现场

部门新措

部门回复精选

近日，一个有关商住楼“天
价水电费”的帖文，引起网上热
议。

商住楼产权只有 40 年，水电
费按照商用标准收取，比普通住
宅要高，这似乎已成为约定俗成的

“常识”，但这种收费标准是否合
理？商用标准可否改为民用标准？
有着这个烦恼的网友不在少数。

方圆中心天价水电费
网友很心塞

方圆中心公寓楼交付当日，
网友“笑笑”得知楼里170多户业
主将与自己共用一个电表，吃惊
的同时，因正值搬迁新房，喜悦
冲淡了当时的疑问。

但住进新房的第二天，刚好
是 每 月 的 抄 表 日 ， 物 业 上 门 收
费，说一晚上电费为20.5元。

怎么这么贵？“笑笑”吓了一
大跳。按照这样计算，电费一个
月岂不是要 600 多元？简直是天
价！“笑笑”急忙找物业打听，才
知原来 170 多户人家共用一个电
表，公摊电费高得吓人。

真是心塞。“笑笑”和其他业
主为此找物业，找开发商，找供
电局，最后又找到物价局，希望
解决这个问题。

但结果很不乐观。在问及为
何没有安装一户一表时，物业有
关 负 责 人 回 复 说 ， 加 装 一 户 一

表，需要加装线路和变压器，费
用非常高，物业作为管理方无力
解决，除非开发商或者供电局出
资解决。

而方圆中心开发商宁波恒达
高潘火商业地产开发有限公司相
关负责人的答复是，方圆中心是
商业产权公寓，并按此在相关电
力部门进行项目备案、报批，现
已验收合格。由于方圆中心是商
业产权住房，供电局提供的是商
业专线，因此各户无法在供电局
直接开户，只能由物业管理方开
一个户头，无法实现一户一表。

针 对 这 一 天 价 电 费 ， 开 发
商、当地街道办、居委会、供电
局、小区物业以及业主代表还专
门召开了一个协调会，但业主们
提出的诉求依然没有得到解决，
其原因还是：由于是商业专线，
没有办法安装一户一表。

开发商报装公用变压器
这个环节很重要

记 者 从 宁 波 市 供 电 局 了 解
到，如果楼盘开发商申请报装的
是专用变压器，那电费就由开发
商或者物业收取。但是，如果商
住楼开发商当初申请报装的是公
用变压器，那就可以采取一户一
表的计价方式，电费由供电部门
直接收取，而业主们也可以申请
民用水电了。

市供电局备案资料显示，“方
圆中心”开发商当时申请的是专
用变压器供电，用电性质为商业
用电，所以总表执行商业电价，
无分表，楼内所有住户的电费由
恒帮物业收取。

市供电局相关负责人称，类
似商住楼申请民用电的，目前为

数不少，因此，我市出台了相应
细则，只需要满足两个条件即可以
申请民用电：一是必须供电到户，
即一户一表的用户；二是需要现场
核查，即证明确实是居住用途。

该负责人还解释，供电到户
意味所有设备设施均由供电局铺
设 并 验 收 ， 所 有 权 也 属 于 供 电
局。而方圆中心安装的是总表，
属专用变压器供电，总表之后的
设备设施线路均是开发商自己铺
设的，所有权不属于供电局。因
此，方圆中心如果要改民用电，
从总表到末端所有的供电设备设
施，均需要供电局进行验收。如
果不符合标准，则需要进行改造。

改造费用由谁承担
律师有说法

方圆中心属地鄞州供电局相
关负责人告诉记者，因为方圆中
心开发商当初申请报装的是专用
变压器，所以业主如想申请民用
电，必须由开户方恒帮物业提出申
请，并在申请通过后进行改造。但
这笔改造费用由谁来承担呢？

记 者 为 此 特 地 走 访 多 位 律
师。他们的一致观点是：开发商
当初的确有考虑不周的情形，但
无违约责任，因为相应的程序开
发商都做到了。楼房销售后，物
权已经过渡给按揭的银行或者全
款支付的业主。业主在购房时，
签署的购房合同里已经注明水电
按商业价格收取，因此没有依据
再向开发商提出改造要求。而供电
局根据开发商的申请，配置了专用
供电，也无另行出资改造的义务。
因此，这样的改造费，方圆中心业
主要有自行集资解决的准备。

律师还认为，根据国家物价

局电价分类的规定，从事商业性
服 务 的 电 力 用 户 才 执 行 商 业 电
价，城乡居民家庭生活用电均执
行居民生活电价。因此，电费收
费 标 准 不 应 当 根 据 房 屋 土 地 性
质，而应当依据实际使用用途。
比如，很多老小区产权证虽然是
住宅性质，楼上住宅采取的是居
民生活电价，但楼下店面房采取
的却是商业电价。有些住宅楼因
为从事商业或者办公用途，在工
商部门进行了注册，那么则需采
取商业收费标准。

由此，方圆中心业主如果认
为自己的用电是属于居民家庭生
活用电，则完全可以到属地社区
开个证明，说明电表控制的房子
使用性质已经由原来的商用改为
居民生活起居用了，然后再带着
原来的电卡 （缴费卡）、身份证、
证明信去供电公司营业窗口办理
改用民用电的相关手续。

不 仅 是 电 费 ， 水 费 也 是 如
此。记者为此致电宁波市自来水
公司，得到的回复是肯定的，只
要居民能够出具相关政府部门提
供 的 证 明 ， 说 明 是 民 用 居 住 用
途，就可以申请民用水费。

记者算了一笔细账，一户家
庭一个月电费较民用标准多收近
300 元电费，170 户家庭一个月要
多交 5 万余元，一年要多交 60 万
元，这笔钱如果用于相关改造，
那么，第二年的水电费便可大大
降低。但回本溯源，如果开发商
在 开 发 之 初 ， 能 考 虑 更 周 到 一
些，业主们也不至于要掏出这么
一笔“冤枉钱”了。

夏季来临，用电高峰将至，
符合条件的商住楼业主还请仔细
斟酌，赶紧申请民用水电费吧。

（钟 声）

商住楼水电费，如何改姓为“民”


